



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*  
~

# SÍNTESIS INFORMATIVA

13 de noviembre de 2023

RESUMEN EJECUTIVO  
*Coordinación de Comunicación Social*



---

## INFORMACIÓN DEL CONGRESO

---

### **Proponen 2 horas de estacionamiento gratis en centros comerciales**

<https://www.quadratin.com.mx/politica/proponen-2-horas-de-estacionamiento-gratis-en-centros-comerciales/>

Con la finalidad de incentivar el consumo y reducir costos para los visitantes de los establecimientos de servicios como las plazas comerciales, hospitales, clínicas, salas de cine, auditorios, centros de recreación, parques, estadios, entre otros, se propone que tengan un periodo de gracia o gratuidad de dos horas en el uso del estacionamiento. La propuesta es del diputado David Cortés quien señaló que la necesidad para los establecimientos comerciales o de servicios de contar con cajones de estacionamiento, no lo es la de ofrecer un servicio adicional por lo cual deban cobrar una contraprestación a sus clientes, sino viene de una obligación legal que tienen de contar con estos estacionamientos, lo cual tiene que estar contemplado en los reglamentos de construcción municipal. Sin embargo, en Michoacán, en algunos centros comerciales, el costo es de 10 pesos por los primeros 60 minutos y ocho pesos por cada hora adicional y otros que se rigen por oferta y demanda por lo que la tarifa se pondera por el tiempo que se ocupa el estacionamiento y que, en ocasiones, es más caro que lo que se va a adquirir, indica el diputado del Partido Acción Nacional.

### **Proponen como derecho de niños y niñas, no ser reclutados por la delincuencia**

<https://www.contramuro.com/proponen-como-derecho-de-ninos-y-ninas-no-ser-reclutados-por-la-delincuencia/>

En el Congreso de Michoacán proponen establecer como derechos de niños y niñas, no ser reclutados por la delincuencia ni por pandillas, así como no ser utilizados en conflictos armados o violentos, en cualquier tipo de experimento o ensayo que atente contra su dignidad humana. La iniciativa es promovida por el diputado Juan Carlos Barragán quien, plantea reformar la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado, a fin de incorporar en ésta lo que el legislador denomina como derechos, todos ellos para evitar que los menores sean obligados a delinquir, para que su desarrollo integral no sea perturbado. De acuerdo con el legislador la protección de las infancias ha sido durante décadas un tema que autoridades de los tres niveles de gobierno, a través de distintas administraciones, han dejado pendiente de atender, situación que se refleja en los al menos 30 mil niños, niñas y adolescentes que han sido reclutados por el crimen organizado.

### **Proponen crear banco de proyectos productivos en Michoacán**

<https://www.quadratin.com.mx/politica/proponen-crear-banco-de-proyectos-productivos-en-michoacan/>

La creación de un banco de proyectos productivos, dirigido prioritariamente a los jóvenes emprendedores de distintas regiones del estado a fin de potencializar sus habilidades y conocimientos, así como la vocación productiva a nivel regional, propone el diputado Reyes Galindo. Los bancos de proyectos representan una serie de oportunidades de vinculación, empleo, autoempleo, emprendimiento y creación de nuevas unidades de negocio para los jóvenes y con ello la posibilidad de construir y transformar sus condiciones de vida y las de su entorno personal, familiar y comunitario, indica en una iniciativa de ley. De acuerdo con estudios de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), las



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

13 de noviembre de 2023

poblaciones juveniles viven en una etapa de contrastes políticos, económicos y sociales ya que, por un lado, cuentan con índices más altos de escolaridad, mayor acceso a las tecnologías de la información y la comunicación.

### **Propone Eréndira Isauro autonomía para el Instituto de Defensoría Pública** <https://www.quadratin.com.mx/politica/propone-erendira-isauro-autonomia-para-el-instituto-de-defensoria-publica/>

La autonomía del Instituto de Defensoría Pública fue propuesta por la diputada Eréndira Isauro, quien además pretende que el Instituto atraiga los asuntos en materia administrativa, electoral y laboral. Actualmente el servicio de defensa pública comprende proporcionar defensa penal, asesoría y patrocinio de manera pública, gratuita y profesional; proporcionar asesoría en materia mercantil; patrocinio y representación en materia constitucional, civil y familiar. De acuerdo con su propuesta, Michoacán contaría con el Instituto de Defensoría Pública que fungirá como un organismo público descentralizado con autonomía en sus funciones y decisiones, con personalidad jurídica, patrimonio propio, autonomía técnica, operativa y de gestión.

### **Revisará un juez federal designación de Auditor Superior en Michoacán** <https://www.quadratin.com.mx/politica/revisara-un-juez-federal-designacion-de-auditor-superior-en-michoacan/>

La designación de Marco Antonio Bravo como Auditor Superior de Michoacán será revisada por un juez federal, como parte del juicio de amparo indirecto 740/2023, por el incidente presentado, por exceso o defecto en el cumplimiento de la suspensión definitiva concedida al exauditor, Miguel Ángel Aguirre. La fecha para audiencia incidental se programó para el pasado miércoles, pero se prorrogó para el próximo 17 de noviembre, a las 9:35 horas. Una vez que escuche y revise las pruebas que habrán de presentar tanto el Congreso del Estado como el exauditor, determinará si las razones por las cuales se violó la suspensión definitiva son suficientes y, en caso de que no sea así, revocaría el nombramiento del nuevo Auditor.

### **Boletines:**

#### **Aprueba 75 Legislatura convocatoria para Consejeros de la CEDH**

Integrantes de la 75 Legislatura aprobaron por unanimidad la convocatoria pública para la elección de Consejeros propietarios y suplentes de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH). Esta convocatoria está dirigida a universidades, organismos sociales, colegios, profesionistas y a la sociedad en general, para que participen en el registro de propuestas de candidatas a los cargos referidos.

#### **75 Legislatura abre Centro de Acopio en solidaridad con Guerrero**

Frente a la situación que viven miles de familias del estado de Guerrero, tras el embate del huracán Otis, la 75 Legislatura de Michoacán instaló un Centro de Acopio de víveres, en la sede el Palacio Legislativo. La presidenta de la Mesa Directiva, Laura Ivonne Pantoja Abascal, informó que las y los legisladores michoacanos determinaron abrir este espacio, con la finalidad de brindar apoyo a las comunidades más afectadas por el meteoro.

#### **Propone diputado Oscar Escobar contemplar la protección y bienestar animal en la Constitución**



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

# RESUMEN EJECUTIVO

## *Coordinación de Comunicación Social*

**13 de noviembre de 2023**

Los animalitos son seres sintientes, nuestra responsabilidad es darles una calidad de vida y frenar el abuso, la explotación y los criaderos clandestinos, enfatizó Oscar Escobar Ledesma. El legislador ciudadano afirmó que con esta adición al artículo 2 Ter de la Constitución de Michoacán se reconocerá a los animales como seres sintientes, por lo que deben recibir un trato digno.

### **Propone Erendira Isauro que Defensoría Pública otorgue asesoría electoral, administrativa y laboral**

La diputada por el Distrito 05 de Paracho, Erendira Isauro Hernández, con la finalidad de acercar la defensa gratuita y adecuada a grupos vulnerables de manera gratuita, llevó a cabo la propuesta de reforma, para que el Instituto de la Defensoría Pública del Estado de Michoacán de Ocampo, pueda atraer las materias de índole electoral, administrativa y laboral. Ante el Pleno del Congreso de Michoacán, la legisladora, destacó que estas se sumarían aquellas que ya se contemplan, con la finalidad de que el Instituto pueda proporcionar de manera obligatoria y gratuita la orientación, asesoría, representación jurídica o coadyuvancia en los supuestos de mediación o conciliación previstos en las leyes, como una instancia accesible para trámite, seguimiento y conclusión de los juicios ante las instancias en el Estado de Michoacán.

### **Desigualdad condiciona acceso de oportunidades educativas en México: Gloria Tapia**

En México la desigualdad sigue siendo un factor que condiciona el acceso de oportunidades educativas y por tanto el derecho de las personas a la educación como está mandatado en la Constitución General de la República, informó la diputada Gloria Tapia Reyes, vicecoordinadora del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional en la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La diputada por el Distrito de Zitácuaro recalcó que si las condiciones educativas terminan definiendo el destino de un país, las que prevalecen en México lo están condenando.

### **Frente al abandono federal, hay que sumar para apoyar al deporte: Julieta Gallardo**

Frente al abandono federal es necesario sumar esfuerzos para apoyar al deporte, recalcó la diputada Julieta Gallardo Mora, coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. La diputada por el Distrito de Puruándiro hizo entrega de uniformes al Equipo de Fútbol Chelsea de Huandacareo, a fin de apoyar su labor y seguir impulsando el talento deportivo en la región.

### **A las y los michoacanos el empuje y ánimo triunfador nos permite salir adelante: Mónica Valdez**

A las y los michoacanos el empuje, trabajo y ánimo triunfador nos permite salir adelante, prueba de ello son quienes a través del deporte forjan horizontes más promisorios, recalcó la diputada Mónica Valdez Pulido, integrante de la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La diputada agradeció la invitación para ser madrina del Club de Fútbol Chelsea, en la inauguración de la Liga Infantil Municipal, y manifestó su voluntad de seguir apoyando como hasta ahora el talento deportivo en el Distrito de Zacapu.

### **Desde bancada naranja seguiremos impulsando agenda progresista para Michoacán: Víctor Manríquez**

Desde la bancada naranja los diputados de Movimiento Ciudadano seguiremos impulsando nuestra agenda progresista para Michoacán, recalcó el diputado Víctor Manríquez



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

13 de noviembre de 2023

González, integrante del Grupo Parlamentario de MC en la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. El legislador apuntó que una vez formalizado en el Congreso del Estado el Grupo Parlamentario naranja, continuarán impulsando una agenda en donde la voz de las y los ciudadanos se cristalice, atendiendo los temas que son prioritarios para las y los michoacanos.

### **Llega Caravana de Servicios que promueve Víctor Zurita a colonia Arboledas del Río Grande**

Consultas médicas, asesoría jurídica, cortes de cabello, manicura, elaboración de proyectos productivos, talleres, y actividades recreativas y para promover la inclusión se realizaron en la colonia Arboledas del Río Grande de Morelia, gracias a la Caravana de Servicios que llevó el diputado Víctor Zurita Ortiz en beneficio de las familias de este lugar. Cumpliendo con los compromisos que asumió con la población de este lugar, el diputado integrante del Grupo Parlamentario de Morena en la LXXV Legislatura Local, llevó la Caravana de Servicios en donde la población puede acceder a diversos esquemas de apoyo que impulsa el legislador.

### **Lupita Díaz Chagolla entrega apoyos a familias de las colonias Gertrudis Sánchez y Renacimiento**

Para apoyar a las familias de las colonias Gertrudis Sánchez y Renacimiento, la diputada integrante del Grupo Parlamentario del PRD en la LXXV Legislatura Local, Lupita Díaz Chagolla regresó para hacer entrega de material para la rehabilitación y mejora de las calles. Durante una reunión con los habitantes de dichas colonias, la diputada local reconoció que dichas vialidades estaban en condiciones deplorables y que hoy, gracias al apoyo del presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez se está cambiando el rostro de la capital del Estado, al realizar obras que impactan de manera positiva en la calidad de vida de las y los morelianos.

---

## INFORMACIÓN POLÍTICA

---

### **Michoacán, prioridad para el PVEM nacional: Ernesto Núñez**

<https://metapolitica.news/2023/11/12/michoacan-prioridad-para-el-pvem-nacional-ernesto-nunez/>

Luego de que iniciara el proceso electoral federal 2024, Ernesto Núñez Aguilar, dirigente estatal del PVEM, señaló que para el Partido Verde Ecologista de México, Michoacán es una prioridad y por ello respaldarán todas las propuestas que se tendrán rumbo a los comicios. Núñez Aguilar manifestó que en las reuniones que se han dado con Karen Castrejón, lideresa nacional del PVEM, y con Arturo Escobar ex senador y vocero del Partido Verde, le reconocieron el trabajo que se ha realizado en la entidad en los últimos dos procesos electorales, al ser uno de los estados que más votos le ha dado al Verde Ecologista.

### **Michoacanos deberán consumir cerca 2 mil spots partidistas en precampañas y campañas**

<https://postdata.news/michoacanos-deberan-consumir-cerca-2-mil-spots-partidistas-en-precampanas-y-campanas/>

El Consejo General del Instituto Electoral de Michoacán, aprobó el acuerdo mediante el cual se establecen los spots publicitarios que podrán difundir los partidos políticos durante las



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

13 de noviembre de 2023

precampañas y campañas en el proceso electoral 2024, en donde se contemplan mil 350 anuncios de partidos políticos durante 45 días de campañas y para precampañas 590 durante 23 días. El consejero Juan Adolfo Montiel Hernández, destacó que este acuerdo tiene las premisas y modelos de pauta de radio y televisión para el proceso electoral ordinario local para emitir su propaganda electoral y mensajes políticos, para que las 11 fuerzas políticas y candidaturas independientes, en el caso de que logren su registro, de tal manera que cada canal de televisión o estación de radio deberá transmitir 48 minutos diarios de propaganda electoral.

### **Quienes Quieran Candidatura De MC Michoacán Deberán Reunir Firmas**

<https://www.changoonga.com/2023/11/12/quienes-quieran-candidatura-de-mc-michoacan-deberan-reunir-firmas/>

El diputado local, Víctor Manríquez, quien representa a la bancada del partido “Movimiento Ciudadano” (MC) dentro del congreso del Estado de Michoacán, adelantó que uno de los lineamientos para las candidaturas del 2024, será reunir firmas. En entrevista para medios de comunicación, el legislador refirió que los aspirantes a ser candidatos por el partido naranja deberán expresarlo antes del 20 de noviembre, para posteriormente reunir las firmas correspondientes, de acuerdo al puesto de su elección.

### **Gobiernos de la 4T devolvieron a michoacanos territorios que controlaba la delincuencia: Torres Piña**

<https://grupomarmor.com.mx/2023/11/12/gobiernos-de-la-4t-devolvieron-a-michoacanos-territorios-que-controlaba-la-delincuencia-torres-pina/>

Con llegada de la Cuarta Transformación en Michoacán, los gobiernos de Andrés Manuel López Obrador y Alfredo Ramírez Bedolla recuperaron con acciones conjuntas territorios del estado que habían sido dejados bajo control de la delincuencia, afirmó Carlos Torres Piña, promotor de los Comités de Defensa de la 4T. Durante su visita al municipio de Benito Juárez, señaló que cuando se instaló el Gobierno que encabeza Alfredo Ramírez Bedolla, había más de 90 barricadas en las diferentes regiones de Michoacán, lo que equivale prácticamente a una por municipio.

### **Suman más de 2,333 michoacanos migrantes que buscan votar en 2024**

<https://www.quadratin.com.mx/politica/suman-mas-de-2333-michoacanos-migrantes-que-buscan-votar-en-2024/>

Suman más de 2 mil 333 registros de michoacanos residentes en el exterior, que buscan votar para la Presidencia y el Senado de la República en las elecciones de 2024, y a la fecha la entidad es la tercera con más intenciones de registro para votar desde el extranjero. El presidente del Consejo Local del Instituto Nacional Electoral (INE), David Alejandro Delgado Arroyo, informó a Quadratín que desde que se abrió el padrón, Michoacán ya ocupa la tercera posición con más registros, sólo después de Ciudad de México, que ronda los 10 mil, y Jalisco, que casi llega a los 3 mil 500; el de menos registros es Chihuahua, con mil 150.

### **Impugnará Gobierno de Morelia resolución del TEEM por difusión de Informe**

<https://www.quadratin.com.mx/principal/impugnara-gobierno-de-morelia-resolucion-del-teem-por-difusion-de-informe/>

Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de Morelia, aseguró que se impugnará la resolución del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM) de sancionar a personal de la



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

# RESUMEN EJECUTIVO

## *Coordinación de Comunicación Social*

**13 de noviembre de 2023**

Coordinación de Comunicación Social del municipio, por infringir las normas sobre publicidad alusiva a su segundo informe de labores. El pasado jueves 9 de noviembre, el TEEM resolvió, ante la queja de infracción de las normas sobre publicidad alusiva al segundo informe de gobierno de Alfonso Martínez, que este no sería responsable del incumplimiento, como sí sucedió con el personal de la Coordinación de Comunicación Social, a cargo de la difusión de los materiales promocionales.

### **Marcarán 1,095 cuestionarios ruta de acciones afirmativas para 2024**

<https://www.quadratin.com.mx/politica/marcaran-1095-cuestionarios-ruta-de-acciones-afirmativas-para-2024/>

El consejero del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Juan Adolfo Montiel Hernández, mencionó que durante las consultas de autoadscripción a grupos de atención prioritaria se atendieron mil 95 cuestionarios, que marcarán la ruta de emisión de acciones afirmativas para las postulaciones de 2024. “La información obtenida es muy importante y de gran valía, para tomarla en cuenta; es la manifestación de ciudadanos de grupos de atención prioritaria respecto a los requisitos y documentos de autoadscripción que deberá recibir el IEM, para ser considerados parte de grupos indígenas, migrantes, personas con discapacidad y de la diversidad sexual”, dijo.

### **Consejo Estatal del PAN Michoacán inicia análisis sobre alianza con otros partidos**

<https://postdata.news/consejo-estatal-del-pan-michoacan-inicia-analisis-sobre-alianza-con-otros-partidos/>

El Consejo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN), inició el análisis sobre la posible alianza de este Instituto con otros partidos políticos ante la elección estatal del 02 de junio del 2024, y será en los próximos días cuando este órgano interno tome su determinación. En Sesión Ordinaria, encabezada por Cuquita Cabrera Hermosillo y Javier Estrada Cárdenas, Presidenta y Secretario General del Comité Directivo Estatal (CDE), respectivamente, las y los consejeros estatales disertaron sobre los distintos panoramas que prevalecen en los 24 distritos locales y en los 112 municipios donde se elegirán ayuntamientos, por lo que establecieron un receso para en los próximos días tomar la mejor decisión.

### **Realizó IEM 27 consultas para frenar usurpación de candidaturas en 2024**

<https://www.quadratin.com.mx/politica/realizo-iem-27-consultas-para-frenar-usurpacion-de-candidaturas-en-2024/>

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) aprobó la validez de las consultas de autoadscripción, a grupos de atención prioritaria, con base en las cuales determinará las reglas para la postulación de candidaturas para personas de la diversidad sexual, indígenas, con discapacidad y migrantes, y que nadie pretenda llegar a la boleta fingiendo que forma parte de estos sectores. En sesión pública, celebrada este viernes por el Consejo General del IEM, se informó que se llevaron a cabo ocho consultas a grupos de personas con discapacidad, 11 a todos los pueblos indígenas, seis a 19 colectivos de Lesbianas, Gays, Bisexuales, Transexuales, Travestis, Transgénero, Intersexuales y Queer (LGBTQI) y dos a grupos de personas migrantes, aquí participaron 46 a líderes migrantes y 22 clubes.



13 de noviembre de 2023

## INFORMACIÓN DE GOBIERNO

### **Nuevo hospital del IMSS de Uruapan aumentará capacidad de afiliación: Bedolla**

<https://grupomarmor.com.mx/2023/11/12/nuevo-hospital-del-imss-de-uruapan-aumentara-capacidad-de-afiliacion-bedolla/>

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/nuevo-hospital-del-imss-de-uruapan-aumentara-capacidad-de-afiliacion-bedolla/>

<https://www.contramuro.com/nuevo-hospital-del-imss-de-uruapan-aumentara-capacidad-de-afiliacion-bedolla/>

El nuevo hospital del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Uruapan, tendrá una capacidad para atender a 90 mil afiliados, lo que significa un aumento de 20 mil con relación al número de trabajadores incorporados en la región. El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, informó que con esta ampliación de los servicios, los trabajadores agrícolas y de la in El nuevo hospital del IMSS es a la necesidad de Uruapan porque además crecerán un 80 por ciento las especialidades médicas en la región, y con apoyo del Gobierno de Michoacán se darán las condiciones de accesibilidad para las y los usuarios”, comentó.

### **Bedolla pone en marcha renovación de luminarias led en Ramal Camelinas**

<https://moreliactiva.com/bedolla-pone-en-marcha-renovacion-de-luminarias-led-en-ramal-camelinas/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, puso en marcha el nuevo sistema de alumbrado público del túnel 1 del Ramal Camelinas, donde se invirtieron 3.3 millones de pesos para beneficio de 10 mil automovilistas que usan la vía diariamente. Acompañado de los secretarios de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio Zarazúa Sánchez; de Finanzas y Administración, Luis Navarro García; y de los diputados locales Daniela de los Santos y Marco Polo Aguirre, el mandatario informó que se renovaron 404 luminarias tipo led de bajo consumo energético.

### **Con más de 57 mdp, Michoacán Construye centros de tratamiento de residuos**

<https://grupomarmor.com.mx/2023/11/12/con-mas-de-57-mdp-michoacan-construye-centros-de-tratamiento-de-residuos/>

Con el objetivo de desarrollar espacios adecuados para el tratamiento responsable de los residuos sólidos, la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP) de Michoacán, construye 3 Centros Intermunicipales para el Tratamiento Integral de Residuos Sólidos (CITIRS) además de un Centro para la Transferencia y Separación de Residuos Sólidos. Michoacán Construye, es la iniciativa más grande de infraestructura pública de la historia reciente del estado, por ello desarrolla proyectos ecológicos con recursos del Fondo de Aportaciones Estatales para la Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales (FAEISPUM) por el orden de los 57.1 millones de pesos.

### **Encuentro de Cocineras Tradicionales, un recorrido gastronómico por las 7 regiones de Michoacán**

<https://indiciomich.com/encuentro-de-cocineras-tradicionales-un-recorrido-gastronomico-por-las-7-regiones-de-michoacan/>

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/a-donde-vamos/cocineras-tradicionales-de-las-7-regiones-de-michoacan-del-24-al-26-de-noviembre-entrada-gratuita/>



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

13 de noviembre de 2023

Por su alta variedad de más de 200 platillos tradicionales, el Encuentro de Cocineras Tradicionales ofrecerá recorrido gastronómico por las siete regiones de Michoacán, afirmó Roberto Monroy García titular de la Secretaría de Turismo, tras anunciar que del 24 al 26 de noviembre se realizará este evento en Morelia, así como el VIII Foro de la Gastronomía Mexicana. Monroy García aseguró que luego de varios años de inactividad, el encuentro de cocineras regresa con el formato tradicional y único que lo caracteriza, rescatando los valores y recetas ancestrales que en conjunto han hecho que este evento sea inigualable al reunir la gastronomía de las 7 regiones de Michoacán.

### **Confirma Elías Ibarra: cierre de año, con pagos garantizados**

<https://www.quadratin.com.mx/politica/confirma-elias-ibarra-cierre-de-ano-con-pagos-garantizados/>

A poco más de un mes de que comiencen a pagarse aguinaldos a trabajadores gubernamentales y de organismo autónomos, el secretario de Gobierno, Elías Ibarra, confirmó que habrá un cierre de año con pagos garantizados. Asimismo, dijo que en diciembre la Federación comenzará la dispersión de recursos para el pago de las participaciones municipales y otros que vienen etiquetados.

### **En duda, casillas en comunidades con autogobierno: Elías Ibarra**

<https://www.quadratin.com.mx/politica/en-duda-casillas-en-comunidades-con-autogobierno-elias-ibarra/>

El tema de si se podrán instalar o no casillas en comunidades con autogobierno en Michoacán se mantiene aún sin respuesta de parte de las representaciones de estas regiones del estado hacia la autoridad electoral y estatal. Así lo expresó el titular de la Secretaría de Gobierno de Michoacán, Elías Ibarra Torres, en entrevista con medios de comunicación tras su asistencia a la ceremonia de titulación de jóvenes egresados de la Universidad Tecnológica de Morelia (UTM).

### **Para liquidar adeudos históricos paga Finanzas al SAT 185 mdp: Luis Navarro**

<https://indiciomich.com/para-liquidar-adeudos-historicos-paga-finanzas-al-sat-185-mdp-luis-navarro/>

Como muestra de responsabilidad, supervisión y disciplina en el cumplimiento de las obligaciones fiscales y tributarias del Gobierno de Michoacán, la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA) pagó 184 millones 96 mil pesos al Servicio de Administración Tributaria (SAT). Así lo dio a conocer el responsable del manejo de los recursos públicos de Michoacán, Luis Navarro, quien dijo que el pago fue por conceptos de Impuesto Sobre la Renta por Retenciones de Sueldos y Salarios, correspondiente al periodo de 2018 a 2021.

### **Crecen 82.9% quejas en contra de servicios financieros en la entidad**

<https://primeraplana.mx/archivos/959274>

<https://www.quadratin.com.mx/economia/crecieron-82-85-las-quejas-contra-bancos-y-aseguradoras-en-michoacan/>

Un aumento de 82.9 por ciento registra la incidencia de quejas en contra de bancos y prestadores de servicios financieros en Michoacán, de 2022 a 2023. El representante de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) en la entidad, Rafael Trillo Gracida, señaló que en 2022 se recibieron tres mil 597 quejas. En lo que va de 2023, suman seis mil 577 quejas, lo que calificó como un “aumento muy importante” en el indicador.



13 de noviembre de 2023

## INFORMACIÓN DE MORELIA

### **IMCUFIDE se reporta listo para el Desfile Cívico-Deportivo del 20 de Noviembre**

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/imcufide-se-reporta-listo-para-el-desfile-civico-deportivo-del-20-de-noviembre/>

Con motivo del CXIII Aniversario de la Revolución Mexicana, el Instituto Municipal de Cultura Física y Deporte (Imcufide) tomará parte del Desfile Cívico-Deportivo del 20 de Noviembre, con un contingente de 150 niños, niñas y jóvenes pertenecientes a las academias IMCUFIDE, medallistas de Juegos Paracionales CONADE 2023 y los morelianos brillantes. Durante la presente administración municipal a cargo del Presidente, Alfonso Martínez Alcázar, se ha instruido establecer en las unidades de IMCUFIDE, diferentes academias deportivas, con la finalidad de activar físicamente a las y los morelianos.

### **Servicio Militar, primer paso para formar mejores ciudadanos: Alfonso Martínez**

<https://grupomarmor.com.mx/2023/11/12/servicio-militar-primer-paso-para-formar-mejores-ciudadanos-alfonso-martinez/>

El Presidente Municipal, Alfonso Martínez Alcázar celebró el interés de 2,648 jóvenes morelianos, que este domingo asistieron al Sorteo de la Junta Municipal de Reclutamiento para la liberación de su Cartilla del Servicio Militar, como el primer paso para la formación de buenos ciudadanos que defiendan a la Nación. Hoy más que nunca, precisó el Alcalde, México se ve vulnerado por ciudadanos que actúan fuera del camino del bien y que afectan la salud pública, principalmente la de los jóvenes.

### **De cada 10 casos de agresión en razón de género, 4 son violencia digital**

<https://www.quadratin.com.mx/principal/de-cada-10-casos-de-agresion-en-razon-de-genero-4-son-violencia-digital/>

En la incertidumbre permanecen las cifras de incidencia de casos de violencia digital en contra de las mujeres, señaló Nuria Gabriela Hernández Abarca, titular del Instituto Municipal de la Mujer para la Igualdad Sustantiva (Imujeris). Explicó que, pese a que en el país se dispone de leyes que sancionan la violencia cometida en contra de las mujeres desde o en medios digitales, no se cuenta con cifras precisas que indiquen la magnitud del problema.

### **Incumple Gobierno federal a Michoacán: Alfonso Martínez**

<https://www.quadratin.com.mx/principal/incumple-gobierno-federal-a-michoacan-alfonso-martinez/>

El Presidente Municipal, Alfonso Martínez Alcázar, lamentó el anuncio del Instituto Mexicano del Seguro Social en el sentido de que será hasta el próximo sexenio cuando se construya la nueva clínica en Morelia, contrario a lo que había anunciado la Federación con bombo y platillo. En un comunicado se informó que al respecto, Alfonso Martínez recordó que en su momento, el municipio hizo todo lo necesario para donar el terreno en donde se edificaría esta importante obra al Poniente de Morelia.

### **Establecimientos con venta de alcohol deben contar con permiso C: Yankel**

<https://www.quadratin.com.mx/principal/establecimientos-con-venta-de-alcohol-deben->



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

13 de noviembre de 2023

[contar-con-permiso-c-yankel/](#)

Foros y centros culturales que ofrezcan entre sus servicios la venta y consumo de alcohol no podrán tener una licencia municipal de funcionamiento distinta a la del género C, señaló Yankel Alfredo Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento. Explicó que, inclusive si la venta y consumo de alcohol se limita a vino de mesa por copeo, para acompañar aperitivos durante una puesta en escena o actividad, precisarán de un permiso del tipo C.

### **Aún sin expectativas de daños en negocios del centro histórico por marcha del 25 de noviembre**

<https://grupomarmor.com.mx/2023/11/12/aun-sin-expectativas-de-danos-en-negocios-del-centro-historico-por-marcha-del-25-de-noviembre/>

Aunque el año pasado, no se registraron daños, luego de la marcha por parte de colectivos feministas para conmemorar el Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, el presidente de Comerciantes y Vecinos del Centro Histórico (Covechi), Alfonso Guerrero Guadarrama indicó que cada año esperan afectaciones. Indicó que aunque el 25 de noviembre del 2022, no se tuvo problemas, el pasado 8 de marzo, cuando se celebró el Día Internacional de la Mujer, sí se tuvo afectaciones que superaron los 500 mil pesos para cada establecimiento perjudicado, a causa de la sustitución de vidrios rotos, limpieza de cantería y aplanados con pintas y pegatinas, y la reparación de herrería y carpintería.

---

## INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN

---

### **Abogados nicolaitas destacan en el Poder Judicial y la SCJN: director Fac. Derecho**

<https://primeraplana.mx/archivos/959089>

Los egresados de la Facultad de Derecho de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), ocupan un 80% de los espacios en el Poder Judicial del estado y un 40% en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), según reveló Sergio Carmelo Domínguez Mota, director de la Facultad de Derecho de la UMSNH. Domínguez Mota refirió que muchos de los egresados se han destacado en roles de litigio y postulación, mientras que un significativo porcentaje ha sido insertado en la judicatura.

### **Nuevos parques industriales de Michoacán, en busca de jóvenes de UTM**

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/nuevos-parques-industriales-de-michoacan-en-busca-de-jovenes-de-utm/>

Los jóvenes egresados de la Universidad Tecnológica de Morelia (UTM) tienen mucha posibilidad de colocación en el mercado laboral, principalmente en aquellas industrias que están próximas a instalarse en el estado. En entrevista para Quadratín, la rectora de esta institución, Graciela Andrade, mencionó que se sienten con la confianza de saber que grandes corporativos busquen a la universidad para contratar a egresados por su perfil académico y preparación que reciben en sus aulas.

### **Inversionistas de oriente interesados en invertir en Michoacán**

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/inversionistas-de-oriente-interesados-en-invertir-en-michoacan/>



13 de noviembre de 2023

Empresarios e inversionistas de países del sureste de Asia, como Malasia e Indonesia, tienen interés de invertir en Michoacán o bien concretar negocios con empresarios de la región de Morelia, Uruapan, Zamora y la Piedad. Ambos países asiáticos ven oportunidades en el tema alimenticio, al contar con empresas de logística y distribución en aquella parte del mundo. Francesco Petrucciano, ofreció la conferencia “mercado de oriente medio, finanzas, inversiones y oportunidades para Latinoamérica” a empresarios y posteriormente a estudiantes de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) para dar a conocer el pensamiento islámico en los negocios.

---

## INFORMACIÓN DE SALUD

---

### **Proponen programas educativos para prevenir y detectar cáncer de mama**

<https://www.quadratin.com.mx/politica/proponen-programas-educativos-para-prevenir-y-detectar-cancer-de-mama/>

Entre enero y octubre de este año se diagnosticaron 197 casos de cáncer de mama, tan solo en el sistema de salud pública, con base en las 20 mil 424 mastografías gratuitas realizadas en el estado, de acuerdo con el reporte de la Secretaría de Salud. El año pasado, conforme al registro de comorbilidad en el Centro Estatal de Atención Oncológica (CEAO), se brindó atención médica a 308 pacientes con patologías del tumor maligno de la mama, quienes recibieron quimioterapias, radioterapias, asesoría nutricional, radiodiagnóstico de mama, atención psicológica, atención quirúrgica, implantes, reconstrucción mamaria, y biopsia entre otros.

### **En duda, arranque del nuevo hospital el IMSS en Villas del Pedregal**

<https://postdata.news/en-duda-arranque-del-nuevo-hospital-el-imss-en-villas-del-pedregal/>

A un año y casi 4 meses de que el Congreso de Michoacán desincorporó un terreno del patrimonio estatal para darlo a un particular, a cambio de que donara 3 para la construcción de un nuevo hospital del IMSS en el Fraccionamiento Villas del Pedregal en Morelia, el delegado del Seguro Social en Michoacán, José Miguel Ángel Van-Dick Puga, informó que “por los tiempos políticos” difícilmente podrá iniciar su edificación en lo que resta del sexenio de Andrés Manuel López Obrador. En entrevista, señaló que en la misma circunstancia se encuentra el nuevo hospital en Zitácuaro, por lo que, aunque están aprobados no tienen asignado presupuesto.

### **Intensifica sector salud actividades preventivas por jornada nacional**

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/intensifica-sector-salud-actividades-preventivas-por-jornada-nacional/>

Toda esta semana continua vigente la Jornada Nacional de Salud, razón por la cual se intensifican las actividades preventivas en todos los ámbitos de la salud. Para ello, personal visita escuelas, a la par de realizar acciones en el Centro de Salud “José Álvarez Amézquita”, sin descuidar los entornos.

### **Continúan en aumento los casos de dengue en Morelia**

<https://grupomarmor.com.mx/2023/11/12/continuan-en-aumento-los-casos-de-dengue-en-morelia/>

Alrededor de 200 casos positivos de dengue se han presentando en la capital michoacana, generando alerta entre las autoridades, anunció el director de salud municipal, José Misael



13 de noviembre de 2023

López Díaz. El funcionario municipal resaltó que aunque se trata de un tema migratorio, el problema podría presentarse de una forma más continua en la ciudad, por lo que se continua trabajando en el tema de descacharrización y fumigación de las colonias en donde se ha tenido los casos positivos de esta enfermedad.

---

## INFORMACIÓN DE SEGURIDAD

---

### **Asegura SSP Que Asuntos Internos Sí Investiga Abusos De Guardia Civil**

<https://www.changoonga.com/2023/11/12/michoacan-asegura-ssp-que-asuntos-internos-si-investiga-abusos-de-guardia-civil/>

<https://moreliactiva.com/en-investigacion-todas-las-denuncias-de-presunto-abuso-de-guardia-civil-en-morelia-ssp/>

El área de Asuntos Internos colabora directamente con la Fiscalía General del Estado (FGE) para investigar actos cometidos por elementos de la Guardia Civil en contra de ciudadanos, indicó el subsecretario de Seguridad Pública de Michoacán (SSP), José Ortega Silva. “Hay elementos suspendidos, se sigue integrando la investigación por las instituciones correspondientes y esperemos pronto tener buenos resultados”, refirió durante la entrevista realiza en días pasados.

### **En 10 días se reportaron 59 asesinatos en Michoacán**

<https://www.contramuro.com/en-10-dias-se-reportaron-59-asesinatos-en-michoacan/>

En los primeros 10 días del mes de noviembre, en Michoacán se reportaron 59 asesinatos. Sólo uno menos que los 60 registrados en el mismo periodo (10 días) de noviembre de 2022. De acuerdo con el informe de seguridad del Gobierno Federal, fue el día 10 de noviembre cuando se reportó el mayor número de asesinatos, con un total de 11.

### **Arriban 200 militares a municipios con mayor inseguridad de Michoacán**

<https://postdata.news/arriban-200-militares-a-municipios-con-mayor-inseguridad-de-michoacan/>

Con el objetivo de seguir reforzando la estrategia de seguridad, arribaron 200 a Michoacán 200 elementos del Ejército Mexicano para coadyuvar en las tareas de seguridad, quienes llevarán a cabo acciones para lograr un ambiente de paz y tranquilidad ante la población michoacana. Los elementos pertenecientes al Cuerpo de Fuerzas Especiales se desplegarán en los municipios con mayor incidencia criminal, con el objetivo de disuadir grupos delictivos y contribuir a la pacificación del estado, es importante destacar que el despliegue del personal castrense tiene como objetivo mejorar la seguridad en la región y brindar protección a la población.

### **En Michoacán, 38 adolescentes fueron asesinados de enero a septiembre**

<https://www.quadratin.com.mx/principal/en-michoacan-38-adolescentes-fueron-asesinados-de-enero-a-septiembre/>

Los adolescentes hombres de entre 12 y 17 años son el grupo etario más expuesto a la violencia, en el transcurso enero-septiembre 38 fueron asesinados. Así lo revelan las cifras oficiales de la Fiscalía General del Estado (FGE); el número de casos no se encuentra distribuido de forma uniforme entre los cinco años considerados, son los adolescentes de 16 y 17 los de mayor incidencia, con 10 y 13 homicidios dolosos respectivamente.



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*

# RESUMEN EJECUTIVO

## Coordinación de Comunicación Social

13 de noviembre de 2023

### **De varios impactos de bala, matan a 2 hombres en Uruapan**

<https://www.quadratin.com.mx/principal/de-varios-impactos-de-bala-matan-a-2-hombres-en-uruapan/>

Dos hombres fueron asesinados a balazos la tarde de este viernes en la colonia Lomas del Rosario, en el poniente de Uruapan. Al respecto, la Policía de Uruapan informó que en la calle Ixtaro, hombres armados agredieron a balazos a dos hombres, los cuales recibieron varios impactos de bala.

### **Hallan a un masculino asesinado en predio de #Michoacán**

<https://grupomarmor.com.mx/2023/11/11/hallan-a-un-masculino-asesinado-en-predio-de-michoacan/>

El cadáver de un hombre con impactos de bala en la espalda, fue localizado tirado en predio un baldío, en las inmediaciones de la población de Tepuxtepec, en el municipio de Contepec. El crimen fue reportado la tarde de este sábado, en un terreno a unos metros de la estación de venta de gasolina de la citada localidad, hasta donde acudieron elementos de la Guardia Civil, los cuales observaron sobre la maleza el cuerpo sin vida y con huellas de violencia de quien fue identificado como Fabian B., de 38 años.

### **Reportan desaparición de chófer de Uber; su unidad fue localizada en la colonia Obrera**

<https://grupomarmor.com.mx/2023/11/11/reportan-desaparicion-de-chofer-de-uber-su-unidad-fue-localizada-en-la-colonia-obrera/>

En las últimas horas se reportó la desaparición de un joven conductor de Uber, posteriormente su unidad fue localizada abandonada, desconociéndose hasta el momento el paradero su chófer. Primeramente a través de redes sociales familiares de Darven Alexander, solicitaron apoyo de la ciudadanía ya que desde las 02:00 horas perdieron contacto con el. Horas después se reportó el hallazgo de su unidad un Nissan de color gris con placas PJR769C, cerca de la tienda Abarrotes Azteca de la colonia Obrera, sin embargo no se hallaron indicios de Darven.

### **Sahuayo, donde más incidentes en moto hay en Michoacán: Tránsito Estatal**

<https://moreliactiva.com/sahuayo-donde-mas-incidentes-en-moto-hay-en-michoacan-transito-estatal/>

En la región de Zamora, es donde más accidentes de tránsito de motocicletas se registran en Michoacán, principalmente en el municipio de Sahuayo. Ello lo señaló el director de Tránsito de la Guardia Civil, Martín Barragán, quien agregó que también hay un gran número de incidentes con motos en las ciudades más pobladas de Michoacán. «Principalmente la ciudad de Sahuayo y la región de Zamora, es el que tiene mayor hechos de tránsito en motocicletas», dijo.